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香港國安法實施五周年以來成效顯著，香港特區

政府公務員事務局局長楊何蓓茵近日接受大公文匯

全媒體記者訪問時表示，香港國安法實施之後，社

會穩定，立法會得以理性討論政府提出的撥款申

請，公務員和政府政策部門能專心工作，在各範疇

帶來改變，並為香港經濟發展和社會穩定奠定了堅

實的基礎。局方將持續通過培訓，提升公務員的國

家安全意識和能力，確保香港長治久安和繁榮發

展。

特區政府民政及青年事務局局長麥美娟接受大

公文匯全媒體記者訪問時表示，民政及青年

事務局會繼續透過多元化活動，提升

社會各界尤其是香港青年對維

護國家安全的認識。

國安法五周年 前 奏

香港文匯報訊（大公文匯全媒
體記者 鄭洢林）香國安法第
三條明確規定香特區政府負有
維護國家安全的憲制責任，特區
政府公務員事務局局長楊何蓓茵
在接受大公文匯全媒體記者訪問
時表示，香國安法頒布實施
後，公務員團隊在維護國家安全方面
有了明確的要求。在法例頒布實施後
僅半年，特區政府依據香國安法第六
條，即「維護國家主權、統一和領土完
整是包括香同胞在內的全中國人民的共同
義務」，引入了公務員宣誓或簽署聲明制度，
要求公務員擁護基本法、效忠香特區、盡忠職
守，並對特區政府負責。
她透露，自局方引入公務員宣誓或簽署聲明要求後，部
分不願意接受要求的在職公務員已經離職。若公職人員違反香國
安法，一經定罪將立即喪失公職資格及薪酬福利。此外，前公務員若
被定罪涉及國家安全罪行，亦有可能面臨喪失或暫停退休金福利。
在更新公務員守則時，特區政府亦特別加入公務員在維護國家安全方面
的責任，確保公務員在履行職責時能充分考慮國家安全因素。

入職考核納國安法內容
自2021年起，公務員入職考核中新增了香國安法內容，要求考生對基本
法和香國安法有基本認知，確保公務員隊伍具備維護國家安全的初步能
力。在數碼化改革方面，特區政府將基本法和香國安法的考試數碼化，提
高了考試的便利性和效率，令參與率大幅提升。
楊何蓓茵強調，維護國家安全是香穩定和發展的基石。只有社會穩定，
才能全力拚經濟、規劃香的未來。因此，特區政府不僅在入職考核中嚴把
關口，還通過持續培訓提升公務員的國家安全意識和能力，使他們在工作實
踐中能更好地履行維護國家安全的職責。
為保持和提升公務員的國家安全意識，特區政府持續提供培訓，將國
家安全元素融入各層級公務員的培訓中，培訓內容除法律條文和專門範
疇認識之外，更注重心態培養，採用電影片段、歌曲歌詞等軟性方法，
提升公務員對國家安全的認知與防範心態，包括新入職同事的基礎培
訓、試用期後的進階培訓、中高級同事的領導才能培訓以及到內地參與
國家事務研習課程等。
為增進公務員對國家認識，局方安排多樣課程與活動，如近代史課

程、國情講座等。舉例來說，2023 年，有同事前往南京大學調研，其
間安排同事到靜海寺這個《南京條約》的議約地，敲響警世鐘，以此
讓同事深刻認識國家曾經受到的屈辱，從而增強維護國家安全的自覺
性。
同時，公務員事務局更鼓勵工會舉辦活動，如今年的全民國家安全教
育日，組織同事到昂船洲軍營駐香部隊展覽中心參觀。適逢今年是東
江水供60周年，工會安排代表在添馬公園「舞動水滴展」合影宣傳。
局方也抓住今年是抗戰勝利80周年的時機，強化同事對歷史的認識，例
如公務員學院舉辦主題講座，讓他們明白國安工作的重要性。
除調研之外，局方還通過作文比賽等活動，提升同事愛國情懷與國家安
全意識，反應良好，證明過去幾年的工作路徑正確，將愛國教育與國家事
務研習相結合，可有效轉變公務員心態。
楊何蓓茵表示，過去五年，政府在維護國家安全方面取得
了顯著成效，公務員隊伍的國家安全意識和能力得到了有效
提升。未來，公務員事務局將繼續發掘更多不同的方法，做
好公務員國家安全培訓，提升公務員對國家發展的認知，使
他們在工作中能更好地維護國家安全，確保香長治久安和
繁榮發展。

香港文匯報訊（大公文匯
全媒體記者 王俊傑）特區政
府民政及青年事務局局長麥
美娟在接受大公文匯全媒體
記者訪問時表示，局方一直
以來透過舉辦不同項目和活
動來提升社會大眾的國安意
識，深化國民身份認同。舉
例來說，自2023年開始，民
青局成立「連青人網絡」，招
募年齡介乎12歲至39歲的青年。

目前已吸納2萬多名會員，並組織一
系列活動，讓本地青年有機會到訪內地

不同城市，親身感受國家發展。
同時，局方亦將中央援建的青衣社區隔

離設施租借給青年制服團體，從而定期舉行升旗及中式
步操培訓，又會安排他們和紀律部隊共同參與慶祝國安法5周年的
步操大匯演，增強青年對國家的歸屬感。
適逢今年是東江水供60周年，同時是抗戰勝利80周年，麥美娟表
示，局方會繼續舉行一連串交流活動，資助青年團體籌辦考察項目，
參觀各項水利工程和抗戰紀念設施，務求進一步厚植本地青年的家國
情懷。她說，香年輕一代非常優秀，只要給予足夠平台與機會，透
過親身體驗和學習，可以充分理解國家及民族發展的光輝前景。

基本法問答賽吸逾3.7萬人報名
在社區層面，民青局透過與公民教育委員會合作，通過不同渠

道，包括製作政府宣傳短片，舉辦比賽、講座及展覽等方式，推廣
基本法及國安法等內容，當中今年合辦的「有問有答基本法問答比
賽」已吸引超過3.7萬人報名參加。麥美娟認為，相關活動的參與人
數持續增加，反映政府的宣傳和教育工作漸見成效。
另一方面，民青局還培訓多批地區人士成為國家安全教育導師，
更加安排700名來自全18區的地區導師參加早前舉行的國安法五
周年座談會，進一步支持他們有效地在社區推廣國家安全教育，增
強巿民對維護國家安全的意識。

挑撥抹黑速澄清 時刻防範軟對抗
雖然香社會整體已經回復穩定，但破壞力量仍然存在，麥美
娟表示，民政團隊長期在前線工作，接觸社會不同階層，對此深
有體會，為此，團隊成員必須有維護國家安全的自覺，時刻防範
任何形式的軟對抗出現。若果發現有別有用心者故意挑撥、煽
動、造謠和抹黑，會即時採取必要手段，包括盡快澄清，理直氣
壯地向市民大眾發放正確資訊，並且將相關問題通報給有關部
門，加強警惕。
麥美娟又透露，團隊經常組織分享會，例如，邀請全18區同
事以視像方式學習全國兩會精神，加強前線人員的愛國精神，提

升治理能力，確保他們貼地有為，真抓實幹。
她相信透過不同訓練可以令團隊有良好意識，
作好充分準備，務求配合行政長官的施政，助力
每項政策由「最初一公里」到「最後一公里」都
能順暢地執行，從而提升社會大眾的幸福感、獲
得感。

●楊何蓓茵表示，為保持和提升公務員的國安意識，特區政府會
將國安元素融入各層級公務員的培訓中。

大公文匯全媒體記者鄭洢林 攝

●麥美娟表示，民青局一直透過舉辦不同活動，提升社會大眾
的國安意識，深化國民身份認同。

大公文匯全媒體記者王俊傑 攝

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

香港文匯報訊 由10位外國政府官員組成的代
表團昨日結束於香為期三天的訪問，其間會晤
特區政府高級官員，並參觀香在文化和創新科
技方面的重點設施，加深認識香的優勢和發展
機遇。在完成訪行程後，代表團前赴深圳，進
一步了解粵澳大灣區的融合發展。
代表團由國家外交部安排，邀請來自非洲和亞
洲10個國家，包括柬埔寨、印尼、老撾、毛里塔

尼亞、摩洛哥、尼泊爾、巴基斯坦、卡塔爾、斯
里蘭卡和突尼斯的政府官員訪，加強香與世
界各國的交流合作，擴大「朋友圈」。

特區官員介紹港高度國際化特性
政務司副司長卓永興在社交平台發帖表示，他昨

日與代表團午餐交流，向一眾外國官員介紹了「一
國兩制」這偉大構想和國策在香的實施情況，以

及香高度國際化的特性，讓訪問團成員能具體了
解「一國兩制」在香的運作和成功實踐。
卓永興又向他們介紹，香雖是個小地方，但

在經濟、金融、航空、交通、教育、創科集群等
領域的世界排名榜居於三甲之位，如在前日公布
的《2025 年世界競爭力年報》，香升至第三
位，就是最近期的例子。
參與午餐會的旅遊事務專員張馮泳萍簡介了特

區政府在旅遊發展的工作，闡述「+旅遊」的策
略，是將旅遊元素與文化、體育、生態及盛事結
合，創造新的旅遊產品，滿足旅客多元化的需
求。
「一帶一路」專員何力治在午餐會上介紹了特

區政府在推動共建「一帶一路」的工作，例如為
「一帶一路」國家的學生提供來升學及交流的
機會、為「一帶一路」主要發展和建設項目提供
融資平台，以及舉辦每年一度「一帶一路高峰論
壇」，積極深化與「一帶一路」國家和地區的全
方位合作。
前日上午，財經事務及庫務局局長許正宇聯同
香金融管理局及香交易所代表與代表團會
面，向他們介紹香金融市場的最新發展，包括
資本市場、綠色和可持續金融、人民幣國際化，
以及香與內地資本市場的互聯互通等重點範
疇。他鼓勵與會代表善用香高效市場和健全制
度的優勢，將香作為籌融資及拓展區域機遇的
重要平台，積極探索合作機遇，實現互利共贏。

對港清真美食讚不絕口
中午，署理財政司司長黃偉綸，和發展局局長

甯漢豪、商務及經濟發展局副局長陳百里、創新
科技及工業局局副局長張曼莉與代表團午餐交
流。晚上，律政司副司長張國鈞設宴款待代表團
成員，向他們介紹香在「一國兩制」之下同時
享有背靠祖國和聯通世界的獨特優勢。由於代表
團中有多位來自穆斯林的成員，他特別安排大家
去到尖沙咀一間獲清真認證的餐廳，品嘗一下香
的清真美食。大家都對菜餚水平讚不絕口。

外國政府官員代表團結束訪港 加深認識港發展機遇

◀ 代表團昨日結束為期三日的香港訪問行程。圖為
卓永興（前排左四）、張馮泳萍（前排左一）、何
力治（前排右一）與代表團合照。

▲圖為代表團參觀西九文化區香港故宮文化博物
館。


